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2017 年 11 ⽉ 23 ⽇の憲法意⾒交流会まとめ                      憲法改悪許さない⽣駒共同センター主催
⽣駒セイセイビル 401 室  参加者 35 名 

（最初に溝川悠介奈良市⺠連合共同代表より発⾔） 
総選挙の結果は改憲勢⼒が８割ということだが、⽴憲⺠主が野党第 1 党になったこと、また⽴憲野党の議席全体は伸びたことは

⼤きい。解散に踏み切った動機は、加計・森友問題での国家・⾏政の私物化への国⺠の怒りをそらし、北朝鮮を⼝実にすれば⾃⺠
に有利と判断したもの。奈良における市⺠連合と野党共闘のいきさつを解説。逆流や分断はあっても市⺠と野党の共闘、７項⽬の
合意は⽣きている。改憲発議をさせないためにも 3000 万署名は重要。これまでやったことのない運動の展開を。 

１． これまで取り組んだ改憲反対署名活動で出ている問題点 
① 北朝鮮とは戦争ではなく、対話せよというが、対話なんか出来る相⼿か︖ 北朝鮮から攻められたらどうするのか︖ ⾃衛隊

について憲法に明記すべき、中⽴国スイスでも軍隊を持っている、⾃分の国は⾃分で守らなあかん、という市⺠の声あり、街頭署
名はむずかしい。 
② ９条１項・２項の後に第３項をつけたら１項・２項の効⼒がなくなると聞いたが、その根拠は何か︖ それは本当か︖ ･･･同
様の発⾔あり、（回答として）法律の原則として「後法が有効、つまり後で出来た法律が優先される」ということ。 
③ 「９条１項・２項」などと説明しても、なかなか⼀般の⼈がその中⾝を知らない。「何のこと︖」と、たいていの⼈は憲法の条
⽂を覚えていない。内容を知らせることが重要。特に若い⼈は戦争について知らない、イメージがわからない。 
④ 改憲に賛成だが、戦争はダメやと思っている⼈も多い。だからこそ、戦争させないためにどうしたらいいか、をみんなで考え
あう必要がある。９条、⾃衛隊、北朝鮮などについては、相⼿とよく話し合うことが必要だ。（⼀⽅的説明で終わるのではなく） 
⑤ ９条は国⺠にある程度浸透し、認められていると思う。個別的⾃衛権と⾃衛隊の存在について、どう考えるのか︖ 集団的⾃
衛権がよくないことはある程度認知されているのだが、････いろいろ本を読んで勉強しているところです。 

 （回答として） 
現憲法を採決した 1946 年の国会で９条に関連して、この条⽂で⽇本は⾃衛権まで否定するのか、⼜は⾃衛権はあるのか、が問

題となった。当時の吉⽥⾸相は「９条のもとでは⾃衛権はない」と説明した。その上で憲法は賛成 421、反対 8 の圧倒的多数で承
認された。その後、⾃衛隊が⽣まれてから⾃⺠党政府は、どんな国でも急迫不正の侵略をされたら、それに反撃し国を守る権利は
本来固有に持っている、と９条の下でも個別的⾃衛権はある（しかし集団的⾃衛権はない。だから他国の戦争には参加しない）と
の⽴場に（安倍政権の 2014 年 6 ⽉ 30 ⽇までは）⽴ってきた。つまり９条に⾃衛隊を書かなくても侵略に反撃する権利はあり、「専
守防衛」と９条は⽭盾しない、というのが⻑年にわたる内閣法制局の解釈だった。 
⑥ 北朝鮮は福井県の原発を狙っている。原発が破壊され、琵琶湖の⽔が放射能で汚染されたら、（電気・ガスが⽌まっても何とか
なるが、⽔が⽌まったら⽣きられないから）近畿圏の住⼈は近畿から逃げ出すしかない。これは核戦争の危機以前の問題として、
我々はもっと想像⼒を働かせなければならない。核兵器でなくても、原発が攻撃されたら⽇本は⼤変なことになる、と気づくべき。
⑦ ⾸相は、９条に⾃衛隊を明記しても今と何ら変わらない、として国⺠をだまそうとしている。このごまかしの内容を伝えなけ
ればならない。 
⑧ （97 歳の⼥性から）今の状況はかつての戦争前夜と似ている。家でじっとしておれないからここへ来ました。アメリカにしっ
かりモノが⾔える政府を強く思う。 

（⻑尾強志９条の会⽣駒代表より発⾔）  
9 条は戦争違法化の世界の流れの最先端であり、国連憲章より進んだ内容であり、⾃衛隊員の命も守ってきたことに、誇りと確信

を持とう。この９条に⾃衛隊を書き込んだらどうなるか、海外で武⼒を使うことになるということをわかりやすく語ろう。 

自民党は次期通常国会で「9 条への自衛隊明記。緊急事態条項の新設。教育の無償化・充実強化。参院選の合区解消」4 項目を

審議・発議しようとしています。九条改憲反対の市民の声を集約し署名を積み上げ、発議させない活動が求められています。生駒

では署名活動をすすめる中での疑問や意見などがかわされました。それぞれの地域・分野では、安倍改憲についての学習や署名活

動を通じての反論や疑問などについての交流、戸別訪問、チラシ全戸配布など様々な取り組みが準備されています。それぞれの経

験を交流しながら幅広く市民に呼びかけ「憲法 9 条」を守る取組をすすめていきましょう。 
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２． これからの署名運動、どうするか？ 

① 人口 12 万の生駒で３万人署名はすごい目標だ。かつて病院を作る会は 2 万 5 千人の署名を集めた。そのときは（青い）

ビラが大きな役割を果たしたと思う。作る会では保育所の門前やマスコミにも訴えた。あのビラは判りやすく、老眼鏡なしで

も読める、カラー印刷だった。また高柳氏や加来さん、自治会や市会議員にも協力を得た。ビラの作り方、シリーズで出すと

か、工夫が必要。 

② 年末年始に宝山寺でやったら？ 天理教の平和会へも、行きつけのお店へも、また SNS の利用など、いろんな方法で対

話を。 35 年前まだ人口 5 万のとき、学童保育署名を 1 万 8 千集めた。 

③ ⽣駒で 3 万、をどう考えるか︖ 先⽇の総選挙の⽐例票は、⽴憲・共産・社⺠の合計が⽣駒で 15313 票。棄権もしない
で、あえてこれら 3 党に⼊れた⼈は安倍改憲に反対だろう。この⼈たち 1 ⼈がもう 1 ⼈署名に誘えば 3 万になる。また総選挙
の⽣駒の投票総数は 57860 だった。この半分は約 2 万 9 千だから、改憲反対が 3 万に達すれば、国⺠投票の過半数を超えて
勝てる、ということ、そういう数字だ。⽬標 3 万は不可能とは考えない。（戦争法反対署名は、全国⽬標 2000 万に対し、最
終 1600 万余を達成、達成率 8 割以上だった） 

④ 共産党も最近は全⼾ビラを出さなくなった。3 千万署名をやろうというなら、全⼾ビラぐらいは絶対必要だ。 
⑤ ⼩平尾の T さんから署名⽤紙 100 枚ほしい、知⼈や教え⼦に送りたいと電話あり、すぐ届けた。それに触発されて⾃分

も 85 名の知⼈・友⼈に署名⽤紙と返信封筒⼊りの⼿紙を出した。 
⑥（平群９条の会より）署名賛同者で公表可の⼈をつのり、独⾃ちらし作って⼀般紙(４紙)に折り込んだ。学習会、討論会

開き、イオンや平群道の駅などで約 30 名で宣伝している。 
⑦ 署名済みの⽤紙は FAX で送っていいか︖ （回答）本来はダメだが、FAX で送られて来たものを別の⽤紙に転記すれば

（代筆は OK だから）問題ない。 
（最後に、池⽥順作憲法共同センター代表から発⾔） 

① 衛隊・９条・北朝鮮などについて、市⺠の疑問に答えよう。そのとき、⾃分の⾔葉で話すことが⼤事。誰かが書いた⼀
問⼀答集から借りてきた⾔葉では訴える⼒がない。そのためには⾃分で問題を咀嚼し、噛み砕いて本当に⾃分が納得し
ているか、我々互いによく話し合って理解を深めよう。 

② この 3000 万署名のこと、市⺠はほとんど知らない。圧倒的な宣伝を繰り広げよう。⽅法は役員会で検討したい。 
③ こういう交流会を再びどこかで持ちたい。⾃⺠は年内に改憲案をまとめ、通常国会のどこかで発議を狙う。その流れを

⾒ながら、11 ⽉、12 ⽉、1 ⽉と運動を進めていけば、出てくる問題を再び持ち寄って交流会（2 ⽉ごろ︖）で意⾒を
交わしたい。詳しくは役員会で検討したい。 

 

日本国憲法九条を知らせたい!! 

11 月 24 日、12 月 8 日、12 時半から 1 時間、猿沢池で観光客にチラシ 200

枚と日本国憲法九条の日本語、中国語、英語、仏語、ハングル語、西語訳の小冊

子１５０枚を配布しました。Facebook やホームの呼びかけで集まった１８名の

参加者が観光客にチラシ配布や署名のお願いをしました。シンガポール人やブラ

ジル人はわれわれも平和を願っていますと話してくれました。 


